

## 風巻景次郎略伝

### 生い立ち

昭和八年一月大阪女専時代



明治三十五年五月二十二日兵庫県川辺郡神崎村字當光寺に生れる。父は平田景儀（慶応元年生）母里（元治元年生）の五男で、他に三女があった。両親とともに伊達藩士で、母里の祖母は林子平の妹である。

翌三十六年八月三日入籍し、京都市上京区武者小路室町十二番地風巻平妻舞免の養子となる。風巻平は實母里の次弟で、舞免も同じく伊達藩家老の長女である。

風巻平は、中央大学中退、当時は横浜火災

保険会社京都支店長であった。

### 幼少期

明治四十一年六才の頃、父は金沢支店長となり、金沢市高岡町に住む。その頃のことは、大阪府女子専門学校「文芸道場」（八号か）に「雲」という小説にかいている。

四十二年四月に金沢市西町小学校に入学。父の転勤で大阪に移る。大阪府東成郡天王寺村大字阿部野村立天王寺尋常高等小学校に転校する。（現在晴明ヶ丘小学校である）家は西成郡玉出町一〇七二（現在西成区千本通二丁目六一）に住み、そこで六年一学期まで過ごす。幼友達に恵まれ、後年大阪女専赴任後旧交をあたため一生涯交友をつけているのは、森木一郎、山本和雄、画家の橋作治郎、東京の小谷邦夫、北海道の吉岡漢、ニッカウヰスキー四方山径氏等である。

大正三年九月、父名古屋支店長となる。名古屋東区白壁町に住む。家のむかいに、後の平林治徳氏秋子夫人の家があった。白壁小学校に転入学し、翌大正四年卒業す。都留重人の家も近くで、母親同志は友人であつた。

### 中学時代

大正九年九月一日第八高等学校文科乙類に入学。二年生になつて石井直三郎先生から新古今集の講義をきく。「私の仕事の緒は先生のそのお講義から繰り出されたと云つてよいであろう」と水堀（第二十三卷）にかいている。（渡辺格司氏より）

### 八高東大時代

大正九年四月、病氣を理由に依願退職する。東京府北多摩郡武藏野町吉祥寺二七六番地に転居する。日本大学、日本体操学校二松学舎等の講師になる。

昭和十年四月、

生

る。

大正十四年に石井先生を中心に、児山信徳氏・石山徹郎氏・沢鴻久孝氏・児山信一氏等があつて、後の学問の基礎はこの時に得た。国史に魚澄惣五郎氏、西田直二郎氏等があり、美術の沢村專太郎氏・源豊宗氏等哲学の岡野留次郎氏・雉本時哉氏・英文学者の佐野英一氏等、學問人生の上に教えられたところ大であった。

住居は大阪市阿倍野区松虫通二丁目三二、

後に、転じて、住吉区共立通二丁目七三に住む。

昭和七年頃から歌は作らなくなつたが、終生変わらぬ学友は皆この頃の友人である。名前を記す。山崎敏夫氏と歌誌「青樹」を出す。

昭和七年頃から歌は作らなくなつたが、終生変わらぬ学友は皆この頃の友人である。名前を記す。

の会合が多かった。

その他の日本文学研究第一・二号を出した、近藤氏等のグループ・三五会・古典談話会、加藤将之・平井昌夫氏・豊川昇氏等八高グループの鼎談会、白樺派の長与善郎氏邸での源氏物語講説会、現国会図書館員の岩淵兵七郎氏等の会があった。そのほかに音楽家のとのつき合い等、酔うと、省線電車で朝までぐる／＼廻っていた。昭和十六年十二月次女敦子誕生、翌十七年十二月に養母逝く。昭和十九年大東亜戦争はげしくなり物資乏しくなる頃、清水高等商船学校に転じた。その時、西郷信綱氏を九州より清水に招く。

昭和十九年四月、二男叡静岡県庵原郡袖師村に生れる。

#### 北京時代

昭和十九年九月一日、大東亜省海外派遣教員となる。北京輔仁大学日本語言文学系教授として九月二十八日北京着。奥野信太郎夫妻と上海に行く阿部知二氏と同行。北京市徳勝門大街羊胡同三十六号、輔仁公館に、一家六人住む。主席教授は現南山大学の細井次郎氏であった。

#### 戰後の生活

昭和二十一年四月二十九日佐世保上陸。高柳市桜ヶ丘六五、瀬成田方に寄寓する。単身上京して、藤村先生、久松先生をはじめ、塩田、近藤氏等のお世話になる。昭森社の森谷均氏ははじめて上京して来意を告げた時、「え！足があるか？」と風巻の生還を驚かれた。近藤忠義氏の好意で早速、法政大学の講師となる。

その後七月に、森谷氏の好意で輕井沢千

#### 赴任される。

二十五年二月九州大学から招請される。高木市之助先生小島吉雄氏等の御好意によるものである。

教授会の留任運動にかけて、とうとう九

札幌の内のことにも行かないことに覺悟し、とうとう十一年間を樓内官舎に住む。

北一条西五丁目通称外人官舎、初代総長官舎である。

法文学部期成会後援会等を結成し、二千

万円の現地募金にはしりまる。なれない土地と不適な仕事と、吹雪にさいなまれて、札幌の内のことにも行かないことに覺悟し、とうとう十一年間を樓内官舎に住む。

北一条西五丁目通称外人官舎、初代総長官舎である。

法文学部期成会後援会等を結成し、二千

万円の現地募金にはしりまる。なれない

土地と不適な仕事と、吹雪にさいなまれて、札幌の内のことにも行かないことに覺悟し、とうとう十一年間を樓内官舎に住む。

北一条西五丁目通称外人官舎、初代総長官舎である。

法文学部期成会後援会等を結成し、二千

万円の現地募金にはしりまる。なれない

土地と不適な仕事と、吹雪にさいなまれて、札幌の内のことにも行かないことに覺悟し、

卷之三

十二月、文学博士の学位記を授与され  
る。十二月二日、平林治徳氏の急逝におどろ  
く。  
十二日「はと」にのつて、岩波の古典大  
系の山家集のための仕事に行く。せかされ  
て仕事をするうちに、体の変調を意識した  
様である。入院さしてくれと云う。きき入  
れられず、正月二十日まで滞在の予定を変  
更して、十二月二十七日一たん帰阪する。  
大阪駅ホームに下りた時歩行困難な様子で  
あつたのに、正月五日の東京行特急券を買  
つて帰宅する。その夜十二時過ぎより狹心臟  
症をおこす。呼吸困難心臓の劇痛。後に、  
心筋梗塞であつたことを知る。二十八日朝  
吹田市民病院入院。阪大より堂之前博士を  
むかえ診察をうける。森河敏夫氏、飯田正  
一氏、金子又兵衛氏、吉永登氏等かけつけ  
て下さる。

正月三日、朝の「こだま」で長男融東京  
にもどる。夕方飯田教授のお見舞をうけて  
春子病室の外で良好を伝えて室にもどる。  
「今度飯田先生が来られたら病室にお通し  
する様に、大学の今後のこと先生方とよく  
相談して、君一人でしない様に」その他、

原稿ことわりの電報三通。岩波の仕事の手配等しゃべる。心筋梗塞のあと一週間絶対安静と注意したことの、一週間目であることを数えていたものらしく「よくこんなに早く手配してくれた」と喜ぶ。回復を信じていた。

四日六時、朝の薬を自分でのむ。  
一瞬顔が変る。——(五十七才)

## 風巻先生慰靈祭

風巻景次郎教授の慰靈祭は35年2月14日午後2時から、本学千里山第一學舎二〇三教室で執行された。開式に先立つて、文学博士の学位記が靈前に供えられ、飯田教授の司会により、遺族・学生代表の献花、慰靈祭委員長上道文学部長・矢口学長・神宅理事長・学生代表多賀野洋子・北海道大学国文学会代表野田寿雄教授・友人代表塩田良平大正大学教授その他の弔辞、佐佐木信綱博士を始めとして各氏の弔電、故人の生前好んだ作曲家に因み、モーツアルトの葬送音樂の奏楽、同レクイエムの演奏の中に挿戻が行なわれて閉会となつた。なお、3時半から第一會議室において、追悼座談会が行なわれ、同席の各氏により故人の追悼談がつぎつぎと語られた。

御参列いただいた方々並びに同祭の執行に御協力下さった方々に深く謝意を表するものである。

164

